

20/09
2023
8H30

CENTRE
CULTUREL
ALB'ORU

COLLOQUE

DYSpraxie

TROUBLE DU DÉVELOPPEMENT DE LA COORDINATION

Édition 2023

Tous publics

Sur inscription (formulaire d'inscription à demander par mail à matthieu.ricci@promotionsante.corsica ou au 06 14 27 71 08)

JOURNÉE DE CONFÉRENCES
ET DÉBATS

Colloque
2023

DYSpraxie

TROUBLE DU DÉVELOPPEMENT DE LA COORDINATION

8h30 : Accueil des participants

- **8h45** : Allocutions des partenaires
- **9h30** : **Qu'est-ce que le trouble du développement de la coordination ?**
(Dr Anthony Sanchez)
- **10h** : **Du bilan à la rééducation en psychomotricité : nécessité de prise en charge de la dyspraxie.**
(Alicia POGGIOLI, Psychomotricienne)

10h30 - 11h : Pause - Visite libre des stands d'informations : Pôle SALUTE, associations Dyspraxie France Dys, Corsica Dys TDAH et Inclu&nous

- **11h** : **Du bilan à la rééducation orthoptique neuro-visuelle dans la dyspraxie visuo-spatiale.**
(Elodie GIORICO, Orthoptiste)
- **11h30** : **Plateforme de Coordination et Orientation des Troubles Neuro-Développementaux (PCO TND) 2B -2A et l'unité de bilan Dys 2B, dispositifs spécialisés dans la dyspraxie.**
(Dr Dominique COSTANTINI-LUTZ ;
Dr Marie-Pierre De ROCCA-SERRA)

12h - 14h : Pause déjeuner, buffet offert par la ville de Bastia - Visite libre des

stands d'informations : Pôle SALUTE, associations Dyspraxie France Dys, Corsica Dys TDAH et Inclu&nous

- **14h** : **Autonomie de la personne présentant un trouble du développement de la coordination dans les activités de la vie quotidienne : accompagnement en ergothérapie.**
(Francesca DUPON, Ergothérapeute)
- **14h30** : **Geste, action, espace et implication dans les troubles associés au trouble du développement de la coordination.**
(Nicolas ZUCCALI, Psychologue - Neuropsychologue)
- **15h** : **Élèves présentant un trouble du développement de la coordination : dispositifs institutionnels, aménagements, adaptations et accompagnement.**
(Marcelle NUTTI,
Conseillère Pédagogique Départementale Ecole inclusive ; Emile PARENTI,
Coordonnatrice Départementale École Inclusive)
- **15h30** : Table ronde

16h : Clôture du colloque

Les intervenants

Anthony Sanchez

Neurologue pédiatre
Directeur médical du SESSAD Autisme

Alicia POGGIOLI

Psychomotricienne,

Elodie GIORICO

Orthoptiste

Dominique Costantini-Lutz

Pédiatre coordinatrice PCO, TND ;
Directrice médicale CAMSP, SESSAD, CDAV, intervient au titre des PEP 2b ;

Docteur Marie-Pierre De ROCCA-SERRA

Médecin Coordinateur du Pôle Enfance et de l'Unité de Bilans DYS
Maison des Personnes Handicapées de la Collectivité de Corse
Médecin Coordinateur de l'association L'Operata.

Francesca DUPON

Ergothérapeute
Cresce Inseme

Nicolas Zuccali

Psychologue - Neuropsychologue
Service de Rééducation et de Réadaptation Fonctionnelle
Centre Médico-Psychologique Enfant
Centre Hospitalier de Bastia

Marcelle Nutti

Conseillère Pédagogique Départementale ASH au sein du Service de l'école inclusive de la DSDEN de Haute-Corse.

Emilie Parenti

Coordonnatrice Départementale
Service École Inclusive
DSDEN de la Haute-Corse

Les éditos

La Ville de Bastia



Care tutte, cari tutti,

Comme chaque année, la Ville de Bastia et ses partenaires organisent un colloque dédié aux troubles dys. Après la dyslexie, l'autisme et les troubles TDAH, cette nouvelle édition sera consacrée à la dyspraxie.

La dyspraxie, moins connue, altère les apprentissages tant scolaires que récréatifs et représente un défi quotidien pour ceux qui en sont touchés.

Depuis quatre ans, les rencontres organisées ont permis de mieux appréhender ces différents troubles et de donner des outils aux familles, au corps médical et aux équipes éducatives. C'est pourquoi, cette année encore, nous avons décidé d'offrir un espace d'échange et de partage où les familles, les professionnels de la santé, les enseignants et tous ceux qui le souhaitent pourront se rassembler pour apprendre, sensibiliser et soutenir les personnes atteintes de dyspraxie.

Ensemble, nous pouvons construire un avenir où la dyspraxie ne sera plus un obstacle, mais une particularité qui enrichit notre diversité.

L'IREPS Corse



Depuis plusieurs années, l'IREPS est aux côtés de la ville de Bastia et de ses partenaires pour l'organisation de ses temps importants d'information et d'échanges sur des thèmes de santé prioritaires.

Initiés dans le cadre du Contrat local de santé ce rendez-vous « conférence » est devenu un incontournable dans le paysage santé de la ville de Bastia.

Cette année, la thématique abordée est celle de la Dyspraxie, ce trouble méconnu.

Les personnes dyspraxiques rencontrent notamment des difficultés dans l'automatisation et la coordination de leurs gestes avec des répercussions dans tous les domaines de la vie. A cela s'ajoutent de nombreux obstacles dans la reconnaissance de leur trouble, du diagnostic à l'accès aux soins, en passant par la scolarité ou encore l'emploi.

C'est avec beaucoup d'enthousiasme que l'IREPS s'inscrit à nouveau dans cette démarche sur un véritable enjeu de santé publique.

Temps privilégié pour les professionnels et les familles, cette conférence se veut également un lieu propice à l'information et la déstigmatisation de ces troubles, encore trop en proie à des représentations négatives et insuffisamment pris en charge.

La MDPH



L'Unité de Bilans DYS de la MDPH de la Collectivité de Corse est une structure unique en France. Les antennes de Bastia et d'Aiacciu proposent aux enfants de notre territoire la réalisation de bilans pluridisciplinaires lorsqu'ils rencontrent des troubles du langage et des difficultés durables d'apprentissage.

Le trouble de la coordination du développement (TDC), plus connu sous le nom de dyspraxie, est un trouble neurodéveloppemental courant touchant la coordination motrice fine et/ou globale chez les enfants et les adultes. De nombreuses difficultés non motrices sont également présentes comme une atteinte de la mémoire, ou encore de la perception et du traitement des informations spatiales, souvent associées à des problèmes de planification, d'organisation et d'exécution...

Les enjeux sont considérables compte tenu des répercussions de ces troubles sur les sphères scolaire, sociale et psychologique, qui conditionnent la qualité de vie et le devenir des enfants.

Nos équipes pluridisciplinaires composées de psychologues, neuropsychologues, psychomotriciens, ergothérapeutes, orthophonistes, orthoptistes, enseignants, et médecins, ont pour objectif d'évaluer ces situations complexes mais aussi d'orienter les familles dans un protocole de soins et d'accompagnements adaptés à leur problématique. »

L'Académie de Corse



**ACADÉMIE
DE CORSE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Handicap invisible appartenant aux Troubles Neuro-Développementaux, la dyspraxie, ou Trouble Développementale de la Coordination, est un trouble du développement moteur qui touche la planification, la réalisation, la coordination et l'automatisation des gestes volontaires.

Elle toucherait au moins 6% des enfants scolarisés, soit environ 1 enfant par classe au minimum. Il nous incombe de faciliter l'inclusion scolaire de ces enfants en termes d'accessibilité et de compensation.

A l'école, l'écriture, la lecture, l'orthographe, les mathématiques, la géométrie vont aussi poser souvent des problèmes, tout comme les activités manuelles, musicales ou sportives. Mais à chaque étape de la vie scolaire, des stratégies et des outils de soutien peuvent être mis en place pour aider l'enfant en passant par un enseignement explicite.

Des signes d'appels peuvent être repérés dès l'école maternelle pour envisager des adaptations matérielles et pédagogiques afin de favoriser l'accessibilité. Des bilans et prises en charge pluridisciplinaires seront alors nécessaires.

Il est essentiel que les parents, enseignants et rééducateurs travaillent de concert pour que les aides proposées soient les plus cohérentes et les plus efficaces possibles.

Une fois les contenus scolaires rendus accessibles, il faut se poser la question de la compensation du déficit du trouble du geste et en particulier de l'écriture manuscrite. L'objectif est avant tout d'éviter toutes les situations de double tâche liée à l'écriture manuscrite.

Selon la sévérité des troubles, des compensations sont souvent proposées par la MDPH qui pourra décider de l'attribution d'une aide humaine individualisée ou mutualisée (AESH, Accompagnant des Elèves en Situation de Handicap) ou d'un matériel pédagogique adapté (MPA, sous la forme d'un ordinateur, scanner, souris et de logiciels). Dans le cadre de l'Equipe de Suivi de Scolarisation (ESS), les modalités d'utilisation des outils et le rôle de l'AESH seront définis.

De manière générale, lorsqu'un élève dyspraxique est accompagné par un AESH, celui-ci est amené à suivre les instructions données par l'enseignant. Il s'agit d'accompagner les gestes de l'élève par le verbal, le guider, reformuler les étapes de la manipulation, d'accompagner physiquement les gestes, d'exécuter des instructions données par l'élève, de l'aider à s'organiser matériellement (plan de travail, matériel...).

Des logiciels sont utilisés pour éviter les doubles tâches, réduire l'acte moteur et graphique et concentrer l'élève sur les objectifs d'apprentissage visés (traitement de texte, logiciels de géométrie....) .

L'usage de l'ordinateur nécessite un apprentissage réalisé par un ergothérapeute. L'acte moteur et graphique n'est pas pour autant abandonné mais il est travaillé lors de moments spécifiques.

Le Centre Hospitalier de Bastia



Le Centre Hospitalier de Bastia (C.H. de Bastia) est un établissement de santé de proximité, de recours et de référence pour le Grand Bastia et la Haute-Corse. Il est l'établissement pivot du Groupement Hospitalier de Territoire de la Haute-Corse et regroupe à la fois des activités hospitalières de proximité, de recours et de référence.

Le Centre Médico-Psychologique enfant du CHB prend en soins de manière longitudinale les enfants et leur entourage dans des problématiques variées : psychologique, psychiatrique et / ou neurodéveloppementales.

Le service de Rééducation pour sa part, a par nature une activité transversale au sein de l'établissement avec une action d'évaluation et de prise en charge des pathologies locomotrices ou neurolocomotrices. Sa composition pluridisciplinaire est un atout dans l'abord des problématiques neurologiques, neurodégénératives et plus récemment neurodéveloppementales.

Pôle Salute !



Installé au sein de la Maison des Services Publics de Bastia, le pôle « Salute ! » est un guichet municipal d'accueil, d'information et d'orientation en matière de santé. Il a été créé pour répondre au plus près des besoins de la population bastiaise, identifiés lors des travaux du Contrat Local de Santé de Bastia.

Piloté par la Direction Environnement Santé et Handicap de ville de Bastia en collaboration avec l'IREPS de corse, le Pôle Salute est destiné à la fois aux usagers mais également aux différents partenaires et acteurs locaux.

Ses principales missions :

- Contribuer à développer une politique de prévention et de promotion de la santé à Bastia
- Tisser des liens forts entre la population de Bastia et les dispositifs et actions existants en matière de santé tout en apportant une meilleure lisibilité
- Rendre accessible la santé au plus grand nombre d'habitants
- Anticiper les futurs enjeux de santé publique
- Favoriser l'accès aux droits et aux soins

« Salute ! »

Maison des Services Publics, 4 rue François Vittori, 20 600 BASTIA

Accueil du lundi au jeudi : 8h30-12h30/13h-17h et le vendredi : 8h30-12h30/13h-16h

✉ salute@bastia.corsica ; accueilsalute@bastia.corsica

☎ 04 95 34 58 25 / Cécile Sol : 06 99 67 48 00

ECOUTER – ORIENTER – ACCOMPAGNER - INFORMER ...

Salute est heureux de pouvoir vous accompagner tout au long de cette journée consacrée à la Dyspraxie

Les associations

Inclu&Nous



Inclu&Nous est une association de professionnels formés aux TND dont la dyspraxie, née du besoin de prise en charge de personnes en situation de handicap dans tous les milieux de vie.

Soucieuse de sensibiliser les enseignants et les AESH aux divers troubles du neurodéveloppement une convention avec l'éducation nationale a été signée en 2021.

Notre rôle est aussi d'informer les familles sur les divers troubles et leurs répercussions ; les soutenir et les accompagner dans la prise en charge et tout au long de leur parcours. Pour ce faire des ateliers gratuits et ouverts à tous (en partenariat avec la caf de haute corse la MSA et la collectivité territoriale) ont été mis en œuvre : ateliers parents-enfants, atelier éveil bébé, café parents-professionnels.

Inclu&Nous

Pôle de Santé de la rocade 20600 Furiani
0757503446

Les PEP 2B



Sous sa forme actuelle l'ASSOCIATION DES PUPILLES DE L'ENSEIGNEMENT PUBLIC DE LA HAUTE CORSE existe depuis 1974, et œuvre en faveur des publics en situation de vulnérabilité, dans le secteur médico-social (SMS) et le domaine Educatif et de Loisirs (DEL). Elle intervient également dans le secteur de la Formation avec un organisme certifié Qualiopi.

Relevant de l'économie sociale et solidaire, l'AD PEP2B est régie par la loi 1901, et entend imprégner son action de ses valeurs fondatrices de solidarité, laïcité, citoyenneté, égalité, identité. Elle est affiliée à la Fédération Générale des PEP reconnue d'utilité publique.

A l'échelle régionale, l'AD PEP2B a implanté et assure la gestion :

- à Bastia, Ajaccio, Corte, Moriani, Santa Reparata di Balagna, d'établissements ou services médico-sociaux (CAMSP, EDAP, CMPP, BAPU, CDAV, CRA, SESSAD, PCO-tnd, EMAS, SRDS...)
- à Bastia, L'Oretu di Casinca, Bastelica et Savaghju-Vivariu, de centres pédagogiques d'immersion linguistique en Langue et Culture Corse, de loisirs et de colonies de vacances avec un accueil à la journée pour les 2 premiers sites, et un hébergement à la semaine pour les 2 derniers.

Notre association gère également un APADHE. L'Accompagnement Pédagogique à Domicile à l'Hôpital ou à l'Ecole est un dispositif mis en place dans chaque département par l'Education Nationale pour permettre aux élèves malades ou accidentés de ne pas interrompre les apprentissages scolaires indispensables afin d'éviter une rupture de sa scolarité et de faciliter son retour physique en classe, sans décalage excessif dans les acquisitions scolaires.

Relevant de l'économie sociale et solidaire, l'AD PEP2B est régie par la loi 1901, et entend imprégner son action de ses valeurs fondatrices de solidarité, laïcité, citoyenneté, égalité, identité. Elle est affiliée à la Fédération Générale des PEP reconnue d'utilité publique.

PEP 2b

Groupe scolaire F. Amadei rue Ste Thérèse Paese Novu, 20600 Bastia
Tel : 04 95 31 13 14

Dyspraxie France Dys



L'association Dyspraxie France Dys (DFD) a pour buts de favoriser par tous les moyens possibles la connaissance et la reconnaissance de la dyspraxie (ou Trouble Développementale de la Coordination) ainsi que le repérage, le dépistage, le diagnostic et l'accompagnement des personnes atteintes de dyspraxie (ou suspectées de l'être) avec des troubles éventuellement associés. Elle accompagne les familles. Elle s'appuie pour ce faire sur sa structure nationale et ses structures locales. Elle est parrainée par le chanteur Renan Luce et l'écrivain Pierre Lemaitre.

Les objectifs de DFD sont les suivants : repérage (sensibilisation et formation des enseignants), dépistage (formation des médecins), diagnostic (maintien et développement des centres référents, mise en réseau des professionnels paramédicaux, multiplication du diagnostic adulte), inclusion scolaire (sensibilisation et formation des enseignants, formation des Accompagnants des Elèves en Situation de Handicap), épanouissement extrascolaire (sensibilisation des professionnels des loisirs et du sport), accompagnement médico-social (études de besoin quant à la création de services pour enfants et adultes), accès à la formation professionnelle et à l'emploi (sensibilisation des employeurs, accompagnement des adultes), accès à la vie sociale (permis de conduire).

Dyspraxie France Dys Corse

Contact : Laetitia Marcelli 06 09 62 57 87

Corsica Dys - TDAH



Nos actions concernant la dyspraxie :

"Accès aux droits pour tous" : Sollicitée par l'ARS de Corse afin de participer à la journée nationale "Accès aux droits pour tous !" du 11 février 2023 à Ajaccio, l'association est intervenue en proposant un atelier « Dans la peau d'un enfant avec dyspraxie ». Profitant de la visite des représentants de l'ARS, de la Préfecture, de la Mairie d'Ajaccio, ainsi que l'académie de Corse dont le directeur de cabinet du recteur à notre stand, nous leur avons réservé une mise en situation dans la peau d'un enfant qui vit avec une dyspraxie. Ce jeu de rôle a permis à chacun des participants de prendre conscience d'une petite partie des difficultés qu'un enfant peut vivre chaque jour avec des troubles Dys. Nous avons pu les sensibiliser sur la perte de confiance en soi, l'importance de la mise en place des adaptations en classe et en milieu professionnel.

"Une bulle de calme" : Atelier de sophrologie parents - enfants proposé du 7 octobre au 16 décembre 2022 sur Ajaccio dans le cadre de l'appel à projets REAAP. Animé par une sophrologue afin de permettre au Parent-Enfant de trouver du calme, apaiser l'anxiété, se détendre, canaliser l'agitation, passer d'un temps de complicité avec son enfant et avoir confiance en soi. Cet atelier est reconduit sur l'année 2023.

"La journée des Associations" : Animation d'un stand sur la journée du 10 septembre 2022 à Ajaccio et celle du 11 septembre à Corte. Action permettant d'informer et sensibiliser le public sur les troubles Dys et TDAH.

"Plongée en Extrême Sud" : Action menée à Porto-Vecchio du 06 août au 01 octobre 2022, s'inscrivant dans l'esprit de la stratégie Sport Santé 2019/2024 au niveau régional. Activité ayant pour but d'étudier les potentiels bienfaits que peut avoir la pratique de la plongée et de ses variantes sur des jeunes âgés de 10 à 16 ans ayant des troubles Dys et/ou TDAH reconnus. Cette action est proposée cette année sur Bastia du 26 août au 14 octobre 2023.

Association Corsica Dys-Tdah

Lieu-dit Bistugliu
20250 TRALONCA

Carole : 06.27.45.18.68

Emanuelle 06.13.31.19.70

Florence : 06.42.04.05.44

Lydia : 06.83.82.52.01

Cresce Inseme



Ergothérapeute Diplômée d'Etat depuis 2019, le cabinet Cresce Inseme a été créé en 2020 dans le but d'aider les personnes du territoire de la Haute-Corse, quelque soit leur âge ou leurs difficultés, à surmonter et à adapter leur situation de handicap pour s'épanouir dans les différentes sphères de notre société.

Avide de savoir et de perfectionnement, le cabinet s'est par la suite spécialisé en pédiatrie et continue de se former régulièrement pour proposer des accompagnements correspondant aux recommandations de bonnes pratiques actualisées de la HAS, dès la naissance.

Lorsqu'il nous a été proposé de participer au colloque sur la dyspraxie cette année, c'est tout naturellement, et avec un grand enthousiasme que nous nous sommes engagés dans cette action d'information et de promotion de la santé. Nous avons la conviction que mieux comprendre comment se manifeste ce trouble du neurodéveloppement pourra permettre aux différents acteurs insulaires de le dépister plus précocement, et ainsi d'alerter les instances adéquates et d'adapter au mieux les situations pour favoriser l'équité et l'égalité des chances des personnes concernées.

Outre le fait de pouvoir échanger avec les familles et les professionnels, nous espérons que ce temps fort pourra apporter des réponses aux interrogations des parents et des enseignants, ainsi que des solutions pour permettre aux personnes présentant un TDC d'atteindre leurs objectifs personnels, professionnels et scolaires.

Cresce Inseme

Allée Fleurs 20600 Furiani
Francesca Dupon : 06.59.90.61.01